

Claudio Ramírez
 cramirez@mercuriovalpo.cl

De acuerdo a la encuesta CASEN 2022, el índice de pobreza multidimensional se sitúa en un 23,4% en la comuna de Quintero, una cifra bastante más alta que la media regional y nacional, que fueron de 17,2% y 16,9%, respectivamente. Asimismo, según el Registro Social de Hogares (2023), un 23,7% de las personas carece de servicios básicos y un 9,1% vive en hogares hacinados.

Esta realidad contrasta con la importancia que tiene la zona para el sector productivo de la región y el país. Es por eso que Desafío Levantemos Chile y BASF trabajan en conjunto para implementar el proyecto "Levantemos la Costa", el cual pretende acortar las brechas existentes en un plazo de dos años.

Para ello, en marzo de 2024 se realizó un diagnóstico por parte de la ONG, el cual se actualiza de forma permanente. En base a una encuesta a más de 40 personas, entre ellas representantes del municipio, dirigentes sociales y comunitarios, sindicatos de pescadores y juntas de vecinos, profesionales de la salud y educación, además de los antecedentes obtenidos a partir de informes académicos, se determinaron cuatro emergencias sociales: salud, desarrollo social, educación y emprendimiento.

Entre los hallazgos, se detectó que los servicios de salud disponibles no cubren adecuadamente las necesidades de la población, especialmente ante episodios de contaminación atmosférica y en casos de dependencia severa, además de evidenciarse una necesidad urgente de operativos médicos especializados.

En materia de educación, se consigna que la salud mental sigue siendo un tema crítico en las escuelas, afectada por la pandemia y eventos ambientales; y que existe un alto porcentaje de alumnos con necesidades educativas especiales, en particular estudiantes con condición TEA, sin espacios ni personal capacitado suficientes para su atención.

Respecto a desarrollo social, las localidades rurales presentan brechas en servicios bá-

2 años es el plazo fijado para llevar adelante este proyecto en la comuna de Quintero.



MIGUEL CAMPOS

LA INICIATIVA BUSCA AYUDAR A SUPERAR LA BRECHAS SOCIALES QUE EXISTEN EN LA COMUNA.

"Levantemos la Costa": el proyecto que busca impulsar a Quintero

REGIÓN. Iniciativa conjunta entre Desafío Levantemos Chile y BASF apunta a superar emergencias sociales de comuna.

sicos y dificultades de acceso general a oportunidades de bienestar, como por ejemplo acceso a agua potable.

Y en cuanto a emprendimiento y economía local se detectó un ecosistema productivo debilitado, especialmente en sectores como la pesca artesanal y el comercio local, a lo que se suma la migración de muchos jóvenes en busca de opciones de estudio y trabajo.

Cada uno de estos aspectos fue abordado en el marco de un plan concreto con acciones definidas a desarrollar en lo que respecta a plazo y presupuesto, y que contemplan, entre otras, la realización de operativos de salud, la modernización de APRs, el apoyo integral a seis escuelas municipales y también a emprendedores.

"MOVER LA AGUJA"

"La idea es tener un plan integral, nosotros como empresa podríamos enfocarnos solamente en salud y hacer alguna acción al respecto e irnos. Pero no, la idea es quedarse para tener algo duradero y que las personas logren ver que hay un cambio, en definitiva, en estos cuatro pilares. (...) Queremos proyectos que muevan la

"La idea es tener un plan integral y que las personas vean que hay un cambio (...) con proyectos que muevan la aguja".

María Jesús López
 Gerenta de Asuntos Corporativos y Sostenibilidad de BASF

"Hay otras empresas locales que tienen un gran compromiso. Necesitamos que todos se suban al barco".

Felipe Markmann
 Director de Impacto y Desarrollo de Proyectos de Desafío

aguja", comentó la gerenta de Asuntos Corporativos y Sostenibilidad para BASF Chile y Perú, María Jesús López.

Agregó que para el desarrollo integral de la iniciativa es clave sumar a un mayor número de privados, por lo cual ya han existido acercamientos con otras empresas. "Estamos en ese proceso, empujando, y la idea es ojalá hacerlo a través de Asiva, que es el gremio de la región. En esa línea, ya estamos

en conversaciones con algunas empresas del mismo tamaño que nosotros para poder implementarlo este año que sería lo ideal", agregó.

De todas formas, BASF y Desafío, también en coordinación con la red asistencial, realizaron un operativo de entrega de audífonos para 30 personas, en lo que fue el primer paso concreto del proyecto.

En tanto, el director de Impacto y Desarrollo de Proyectos de Desafío Levantemos Chile, Felipe Markmann, subrayó que "nuestro mayor foco es que estos diagnósticos no se queden en un papel teórico-académico, sino que se conviertan en una cartera de proyectos concreta y eso fue lo que hicimos".

Agregó que ahora se requiere convocar a participar en este proyecto a todos los otros actores relevantes que hay en el territorio. "A nivel privado, la verdad es que estoy muy entusiasmado por lo que he visto, principalmente en la experiencia con BASF, y creo que hay otras empresas locales que están con un compromiso súper responsable, a largo plazo. Necesitamos que todos se suban al barco con este proyecto", puntualizó. 